

## LEER Y VIAJAR

Deja que tu próxima travesía esté inspirada en los destinos que algunos autores describen en sus obras literarias. **DE VIAJE (GENTE 6)**



Erico Miller



## PELÍCULAS DE AUTOS PARA LA CUARENTENA

Disfruta de cintas, documentales y series para amantes de los autos. Éstos son 10 títulos que definitivamente no puedes dejar de ver.

reforma.com/autos

1943 - 2020

## Muere Aute

El mundo del arte hispanoamericano llora la muerte del cantautor, cineasta, pintor, poeta y escultor, a los 76 años, en Madrid.

GENTE

## ¿YA ADELANTÓ UNA HORA SU RELOJ?

Hoy inició el horario de verano.



Este ejemplar te da acceso el día de hoy a [reforma.com](http://reforma.com)

Código  
**4A ED7**

Actívalo en [www.reforma.com/accesodigital](http://www.reforma.com/accesodigital)  
Centro de ayuda 555-628-7777



## ENRIQUE KRAUZE

Todos tenemos traumas, prejuicios, limitaciones y pasiones, pero solo uno es presidente de México. Desde el instante en que ganó la presidencia, la psicología de López Obrador se ha vuelto destino sexenal. **PÁGINA 8**

DOMINGO 5 / ABRIL / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

62 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,591 \$25.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Desata falta de insumos contagios de Covid-19

# Muestra IMSS vulnerabilidad

Covid-19

Exhibe crisis en hospital de Monclova carencias básicas

JAVIER GARZA RAMOS  
ESPECIAL MCCI

El 22 de marzo, el Gobierno de Coahuila anunció el primer caso confirmado de Covid-19 en la ciudad de Monclova, en el centro del estado a 200 kilómetros de la capital.

El paciente tenía antecedentes de viaje a Estados Unidos.

Ese anuncio era un aviso del futuro: menos de una semana después, los casos de Monclova constituirían el mayor brote masivo de Covid-19 en un hospital del País, con 22 de sus trabajadores contagiados.

De paso, Monclova (con 380 mil habitantes) se convertiría en la ciudad mexicana con mayor tasa per cápita de la enfermedad.

El caso dejó al descubierto la incapacidad en dicha clínica del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) para atender adecuadamente a un paciente.

Eso provocó contagios entre su personal por falta de indumentaria y entrenamiento para proteger al personal médico. De paso para canalizar información confiable a los tomadores de decisiones en Ciudad de México, que a su vez fallarían al reportar a la ciudadanía sobre ese brote.

Este brote de coronavirus, que hasta ahora ha cobrado dos vidas, comenzó cuando un paciente, de oficio cho-

## Indagan a director de clínica

DULCE SOTO

El director del IMSS, Zoé Robledo, admitió que el contagio de personal de la clínica de Monclova fue producto de la atención a un paciente con Covid-19. Para indagar esa situación fue separado de su cargo el director del Hospital General de Zona de Monclova.

El brote se registró entre personal luego de que un paciente permaneció seis días hospitalizado y en ese periodo contagió a dos médicos: un urólogo de 41 años y

fer de tráiler que residía en Piedras Negras pero realiza frecuentes viajes a Monclova, entró a Urgencias del Hospital General de Zona No. 7 del IMSS el 15 de marzo, de acuerdo con una carta que médicos y enfermeras del hospital publicaron en redes sociales para denunciar la grave situación de falta de equipamiento que vivían en el hospital.

Esa carta, verificada con trabajadores del hospital, comenzó a circular el lunes 30 de marzo y daba cuenta de la ausencia de equipo de protección en la clínica.

En la misiva se relata que el paciente fue diagnosticado de neumonía. Asimismo se valoró un probable cuadro de Covid-19 por lo que se recomendó aislamiento.

Pero el hospital no estaba preparado para esta medida, porque el aislamiento se improvisó en el área de urgencias, una zona de mucho tránsito de personas.

Durante una semana, el

una anesestesióloga de 39 años, detalló Robledo.

En un video, indicó que, a su vez, estos médicos contagiaron al doctor Walberto Reyes, de 45 años, quien falleció el 31 de marzo, tras ingresar a terapia intensiva.

Robledo aseguró que del 26 al 31 de marzo tres médicos del hospital dieron positivo al nuevo coronavirus.

Después, agregó, aplicaron pruebas a 26 profesionales más sospechosos por contacto, de los cuales 22 dieron positivo a Covid-19.

paciente estuvo en contacto con por lo menos una docena de médicos y enfermeras, quienes a su vez estuvieron en contacto con otros pacientes, mientras trabajaban con una escasez de tapabocas, guantes y gel antibacterial.

El 19 de marzo el paciente tuvo que ser conectado a un ventilador porque su estado de salud empeoró. La prueba de Covid-19 la practicó la Secretaría de Salud del Estado, que la envió a su Laboratorio de Salud Pública, en Saltillo. El 22 de marzo regresó: era positiva.

El 27 de marzo, el "paciente cero" murió. Fue el primer fallecimiento por Covid-19 en Coahuila.

Al día siguiente la bomba explotó. A las 7 de la tarde, la Secretaría de Salud de Coahuila anunció siete nuevos casos en Monclova "por contagio local". Todos eran trabajadores del Hospital No. 7 del IMSS en Monclova.

PÁGINA 7



César Martínez



Héctor García

## DAMNIFICADOS

Meseras, trabajadoras del hogar, ambulantes, artistas callejeros y taxistas dan testimonio de cómo les ha pegado el Covid-19 en sus ingresos.

PÁGINAS 12 A 15

## Un respiro en España

Con 809 personas muertas por el virus en 24 horas, ese país registró ayer la cifra de decesos diaria más baja en ocho días. **INTER (PÁG. 17)**

# Suman 79 muertes

Covid-19

DULCE SOTO

La Secretaría de Salud (Ssa) reportó ayer 19 muertes adicionales por Covid-19, con lo que suman 79 a nivel nacional, y un total de mil 890 personas contagiadas.

Hugo López-Gatell, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, indicó en conferencia de prensa en Palacio Nacional que, por estar más poblada, la zona metropolitana del Valle de México es la que registra más casos de coronavirus.

El funcionario detalló

que la edad promedio de las personas que han dado positivo a Covid-19 es de 43 años debido a que México tiene una población más joven que la de los países europeos, lo que podría disminuir la probabilidad de que más contagiados se compliquen en su estado de salud.

Sin embargo, advirtió que México tiene una alta prevalencia de diabetes y obesidad, lo que puede agravar la epidemia.

Señaló que el 78 por ciento de los casos son de enfermedad leve y el resto se complican y puede ser letal.

La Ciudad de México encabeza la lista de muertes, con 16, y le sigue Sinaloa, con 10.

PÁGINA 2

## Huyen del coronavirus



Jorge Ricardo

JORGE RICARDO

"Aquí ya valió, ya nos vamos, a ver cuándo volvemos", dijo Irineo Santiago, 58 años, con una gorra de las Chivas, un sombrero de palma colgando de su maleta negra de rueditas y una caja de ropa en el otro brazo.

Detrás de él iba su familia: su esposa y tres hijos de entre 6 y 18 años. Todos con cubrebocas azules viejos. Esperaban

salir a las 10 de la noche de la TAPO para Juchitán. De allá son pero viven en la CDMX. A Irineo lo "descansaron" del trabajo en una obra.

Ayer, las terminales de autobuses no lucían abarrotadas, pero sí con gente. La mayoría no se iba de vacaciones: huía del Covid-19 hacia sus lugares de origen.

PÁGINA 5

# Rompe Marzo récord de violencia en sexenio

OSCAR USCANGA

Ni quedándose en casa se frena la violencia en México.

Con 2 mil 585 homicidios dolosos, el pasado mes de marzo se convirtió en el más violento de los 16 meses en los que ha estado al frente de la seguridad el actual Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

En promedio, en ese periodo mataron a 83 personas por día, según el reporte diario de asesinatos que implementó desde este sexenio la Comisión Nacional de Seguridad.

De todas las entidades, Guanajuato fue la que más registró ese tipo de delitos,

con 325 asesinatos en 31 días, es decir, un promedio de 10 crímenes por día.

Le sigue el Estado de México donde se registraron 282 asesinatos, un promedio de 9 por día.

Anteriormente, el mes con las cifras más altas en ese delito de alto impacto fue junio de 2019, con 2 mil 543 muertos y un promedio de 84 por día.

Estas cifras de la Comisión son diferentes a las que publica el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

DEJA 19 MUERTOS ATAQUE EN CHIHUAHUA  
PÁGINA 3

610972000023